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A sessão plenária ordinária do Colegiado do Curso de Graduação da Faculdade de 1 

Medicina da Bahia-UFBA ocorreu no dia 07 de março 2022, realizada na sala virtual do 2 

Colegiado de Curso de Graduação na plataforma do RNP. A sessão teve início às 3 

09:00h, conforme convite encaminhado aos membros por meio eletrônico em 04 de 4 

março de 2022, tendo como pauta: 1. Apreciação da ATA da reunião ordinária de 5 

dezembro/2021. 2. Expediente: 2.1. Comissão do Internato – Prof. André Gusmão; 2.2 6 

Informes dos Departamentos; 2.3. Informes do DAMED; 2.4. Informes do CAE: Profa. 7 

Sumaia Boaventura André; 2.5. Informes do NAPP da FMB-UFBA: Psicóloga Rita 8 

Gonzales; 2.6. Informes do Colegiado - Profª Vera Lobo. 3. Ordem do dia: 1. Apreciação 9 

do Parecer do Processo nº 23066.002613/2022-36 - Relatoria: Prof André Gusmão; 2. 10 

Apresentação da minuta do Regulamento do Internato: Prof André Gusmão; 3. Cobertura 11 

vacinal e realização de atividades presencias na UFBA: orientações da administração 12 

central; 4. Curso de férias em andamento / término; 5. Disciplinas e alunos não 13 

matriculados; 6. Avaliação da integração das notas dos semestres excepcionais na 14 

quantificação do CR; 7. Normativas do CAE para o semestre 2022.1. 4. Processos: 15 

Relatoria: Professora Teresa Robazzi / Vera Lobo / Sandra Dantas: 01: SILVÍO FRAGA 16 

DA SILVA.003274/2022-13: ICS058, ICS016, ISCB87, MEDB10, MEDB18, MEDB12, 17 

ICS003, 136h optativa: (BI – Saúde); 02 LORENSO DE ANDRADE ROSEMBERG 18 

MENDES: 055762/2021-17 ISCB87: (Cursou "Introdução ao Curso Médico, Medicina 19 

Pública e Bioética" na FUNORTE deferido pelo departamento); 03 Matheus Campos 20 

Dantas: 005366/2022-20: ICS003, MEDB18, ISCB87, 136h optativa: ( BI – Saúde); 04: 21 

Processo coletivo do componente ICS003: 007257/2022-47: Disciplina cursada ICSF31 22 

(FUNDAMENTOS DA BIOFÍSICA DA MODALIDADE ON-LINE - componente adaptado 23 

ao formato EAD criado pelo Depto. de Biofunção equivalente a ICS003); 05: Processo 24 

coletivo dos componentes DEPTO de Biomorfologia: 009751/2022-46: ICS038, ICSA88, 25 

ICS062, ICSA86.(Componentes adaptados ao formato EAD ICSF77=ICS038 / 26 

ICSF89=ICS062 / ICSF79=ICSA88 / ICSF91=ICSA86); 06 Processo 27 

nº23066.009753/2022-35 requer regime de exercício domiciliar para cursar todo 28 

semestre exclusivamente online. O que ocorrer. Membros presentes : Vera Lucia 29 



 

Rodrigues Lobo, Teresa Robazzi, André Gusmão Cunha; André Luiz Peixinho; Barbara 30 

de Castro Pimentel Figueiredo, Bruno Gil de Carvalho Lima, Caroline Brandi Schlaepfer 31 

Sales, Nilse Nelia Querino Santos, Pedro Hamilton Guimaraes Macedo, Rafaela Cordeiro 32 

Freire, Rita de Cassia Fagundes Gonzales, Rodrigo Barban Zucoloto, Samira Itana de 33 

Souza, Thiago Francischetto, Vitoria Regina Pedreira de Almeida Rego, Wania Marcia de 34 

Aguiar. Representante TAE Colegiado: Sandra Almeida Ferreira Dantas. 35 

Representante discentes:  Aurélio Almeida Santos Soares, Antônio Lázaro Santos 36 

Soares Jr e Gabriel Freitas Silva. A Coordenadora do Colegiado dá início à reunião 37 

solicitando permissão para alterar a pauta da reunião, começando pela análise dos 38 

processos. Sem objeções. Professor André Gusmão faz relatoria do Processo nº 39 

23066.002613/2022-36 apresentando parecer favorável ao pleito, com a ressalva que 40 

deve ser decisão administrativa da Comissão do Internato a turma de ingresso do 41 

discente. Por fim, sugere o acompanhamento do aluno pelo NAPP até sua formatura. 42 

Professora Rafaela Freire relembra que relatou processo com pedido similar em 2021, 43 

tendo a grata surpresa das discussões e sugestões a época terem sido acolhidas. Prof. 44 

Gusmão pontua que o momento para troca de grupo no curso do 5° ou o 6° ano acarreta 45 

enorme prejuízo tanto para organização administrativa, quanto para o discente. Já na 46 

transição entre os dois períodos o prejuízo é reduzido para a organização administrativa / 47 

campos de prática e ao aluno. Professor Bruno Gil apregoa que a diferença dos 48 

processos é o “timing”/momento e acompanha o voto do relator. Professor Vera Lobo 49 

submete o parecer do processo à votação. Parecer aprovado por unanimidade. O 50 

docente André Gusmão apresenta relatoria sobre o Processo n° 23066.059235/2021-81, 51 

referente a solicitação de discente do curso para aproveitamento de estágio feito no 52 

exterior para dispensa do segundo rodízio de Clínica Médica. Parecer aprovado por 53 

unanimidade. A Coordenadora do Colegiado submete à votação o processo coletivo dos 54 

componentes Departamento de Biomorfologia: 009751/2022-46: (Componentes 55 

adaptados ao formato EAD x obrigatórios: ICSF77=ICS038 / ICSF89=ICS062 / 56 

ICSF79=ICSA88 / ICSF91=ICSA86). Aprovado por unanimidade. Submete à votação o 57 

processo coletivo do componente ICS003: 007257/2022-47: disciplina cursada ICSF31 58 

(Fundamentos da Biofísica da Modalidade On-line - componente adaptado ao formato 59 

EAD criado pelo Departamento de Biofunção equivalente a ICS003). Aprovado por 60 

unanimidade. Processos de aproveitamento de estudos: 1. 005366/2022-20: Deferidos: 61 

ICS003, MEDB18, ISCB87, 136h optativa (BI – Saúde). 2. 055762/2021-17 Deferido: 62 

ISCB87 (Cursou "Introdução ao Curso Médico, Medicina Pública e Bioética" na 63 

FUNORTE deferido pelo departamento). 3. 003274/2022-13: Deferidos: ICS058, ICS016, 64 

ISCB87, MEDB10, MEDB18, MEDB12, ICS003, 136h optativa: (BI – Saúde). Processos 65 

aprovados por unanimidade, exceto o processo de ordem 3, que foi aprovado com uma 66 



 

abstenção. A Pedagoga Sandra Almeida apresenta relatoria sobre processo nº 67 

23066.009753/2022-35. Apresenta o pedido e pede contribuição dos membros do 68 

Colegiado para elaborar o parecer. Prof. Bruno Gil propõe que o pedido seja analisado à 69 

luz do Decreto-Lei 1.044/69 e Lei n° 6.202/75 que rege os exercícios domiciliares. 70 

Acrescenta que as disciplinas oferecidas nesta modalidade devem ser totalmente 71 

teóricas, não se aplicando a disciplinas práticas. Entretanto, avaliando a situação atual, 72 

pode alcançar disciplinas práticas que sejam oferecidas na modalidade on-line. 73 

Professora Vera Lobo pontua que a análise do processo da visa evitar a decisão mais 74 

fácil pelo trancamento do semestre. Frisa que em caso de matrícula deve respeitar a 75 

carga horária mínima de 102h. Por fim, expõe voto favorável ao pleito. Em votação, 76 

processo aprovado por unanimidade. Em ato contínuo, a ata da reunião ordinária de 77 

dezembro de 2021 é submetida à apreciação. Aprovada com uma abstenção. Em 78 

seguida, Professor André Gusmão apresenta relatoria sobre o ponto 2 da ordem do dia 79 

sobre a Minuta do Regulamento do Internato. O docente rememora o trabalho hercúleo 80 

da Professora Suzy Cavalcante pelo encabeçamento do primeiro regulamento de outubro 81 

de 2019. Acrescenta que mesmo tratando-se de uma normativa nova foi colocado a 82 

duras provas durante o contexto da pandemia, apresentando necessidade de 83 

atualização. Por este motivo, foi formado um grupo de trabalho composto pela 84 

Professora Manuela Magalhães, Professor André Gusmão e o Professor Bruno Gil, 85 

contando com importantes contribuições das Professoras Vera Lobo e Sumaia 86 

Boaventura. O docente aponta a necessidade de adequação da terminologia de Norma 87 

para Regulamento, conforme estabelece o art. 86 do REGPG e demais atualizações. 88 

Professor Bruno Gil manifesta que o regulamento é a regra geral e busca dar ao 89 

internato governabilidade. Professora Rafaela Freire sinaliza que vem acompanhando a 90 

evolução da organização do internato da UFBA e indaga sobre o ingresso dos 91 

dessemestralizados no internato, questionando a hierarquia entre o regulamento e a lei, 92 

como também o direito subjetivo à matrícula após cumpridos os pré-requisitos. Em 93 

específico, indaga acerca da existência de vagas disponíveis e da inclusão dos 94 

dessemestralizados. Professor André Gusmão pontua que o novo regulamento faz 95 

distinção entre turmas e rodízios, para facilitar o entendimento sobre a forma de entrada 96 

dos alunos dessemestralizados. Impondo respeito aos prazos e período de ingresso, em 97 

especial, à entrega documental aos campos de prática externos. Lembrando o estresse 98 

que é submetida a equipe do colegiado quando do desrespeito aos prazos. Professor 99 

Professor Bruno Gil expõe que o direito à matrícula deve respeitar o calendário 100 

acadêmico, por este motivo, o internato deve seguir o fluxo, em nada desrespeitando às 101 

normas superiores. Pontua, por fim, que o momento de exercer o direito à vaga é no 102 

momento de entrada de uma nova turma. Professora Rafaela Freire pontua que entende 103 



 

a situação, em especial ao fluxo de vagas, expondo que o ingresso deve respeitar um 104 

fluxo mínimo, mas recorda a necessidade de cumprir primordialmente a função pública 105 

da Faculdade. Declara a existência de outras necessidades que extrapolam um fluxo 106 

fixo. Professora Sumaia Boaventura parabeniza a comissão e sinaliza a importância da 107 

linha de trabalho para aperfeiçoar as normas e o funcionamento do internato. Declara 108 

que entende todas as questões trazidas pela Professora Rafaela Freire, explicando que a 109 

norma tem função de padronizar o gerenciamento administrativo. Professor André 110 

Gusmão externa que a necessidade da regularidade de ingresso no internato é de 111 

extrema importância. Professora Rafaela Freire manifesta que compreende a intenção do 112 

regulamento, organizar, mas mantém a posição de que precisa existir a capacidade de 113 

oferecer as 160 vagas de forma permanente e o compromisso de preenchê-las em 114 

tempo oportuno. Lembra que são 26 a 27 discentes por estágio. É uma forma de manter 115 

as vagas nos campos de prática e não encolher nas flutuações das turmas. A docente 116 

opina que pode ser construída, sem abrir mão da organização. A Coordenadora Vera 117 

Lobo submete à votação a minuta do regulamento apresentada por Prof. André Gusmão. 118 

Aprovada com uma abstenção. Sobre as normativas do CAE para o semestre 2022.1 o 119 

Professor Bruno Gil coloca que no momento do planejamento acadêmico em dezembro 120 

existia uma repulsa pelos docentes do departamento pela continuidade do ensino 121 

telepresencial, por inúmeras dificuldades relatadas. Com a normativa do CAE que 122 

possibilita o retorno ao presencial, a maioria dos professores de seu departamento 123 

acatou o retorno. Já o docente por vislumbrar inúmeras dificuldades, entendeu melhor 124 

oferecer todas as disciplinas que coordena no formato telepresencial. Relata descabida a 125 

função fiscalizadora dos passaportes vacinais atribuída pela normativa do CAE aos 126 

docentes. Professora Sumaia Boaventura destaca a Resolução do CAE em não colocar 127 

como imposição a modalidade presencial e deixa claro que deve seguir o planejamento 128 

anterior. Expõe que, diferente de outros autores, não podemos decretar o fim da 129 

pandemia. Esclarece que a modalidade das disciplinas deve ser fidedigna ao que foi 130 

proposto no plano acadêmico encaminhado. O discente Gabriel Freitas expõe a 131 

preocupação com a normativa do CAE, em especial o art. 5° quanto às avaliações 132 

presenciais, visto que não houve comunicação prévia, que é uma determinação 133 

constante no artigo. Professora Sumaia Boaventura considera que existe algo chamado 134 

pacto pedagógico que é exposto no primeiro dia e consta de igual forma nos planos. 135 

Assim a norma não suprime outras determinações, vendo como relevante a questão da 136 

segunda chamada. Professora Vera Lobo põe em pauta a avaliação da integração das 137 

notas dos semestres excepcionais na quantificação do CR. Professora Sumaia 138 

Boaventura declara seu total interesse no cômputo das notas para constar no CR. A 139 

Coordenadora expõe a particularidade dos alunos do internato e a necessidade de 140 



 

constar o CR. Em votação, encaminhamento aprovado. Professora Vera Lobo alerta a 141 

todos para a necessidade de só permitir acompanhar as aulas os alunos devidamente 142 

matriculados. Expõe formas de realizar a checagem e chama atenção para aqueles 143 

discentes que poderão realizar as avaliações. Professora Barbara Castro narra a 144 

situação vivida com um discente, o qual não conseguiu matrícula e comunicou que foi 145 

orientado pelo Colegiado para participar da disciplina sem matrícula, reforçando a 146 

importância de seguir as orientações do Colegiado. Professora Vera Lobo agradece a 147 

contribuição e recomenda que esse assunto seja reiterado nas reuniões dos 148 

departamentos. A Coordenadora do Colegiado passa aos informes. Professor André 149 

Gusmão (DAC) informa a finalização com sucesso de dois cursos intensivos MEDB46 e 150 

MEDB47. Professora Vera Lobo traz os informes do DGORH quanto ao atendimento das 151 

demandas do Colegiado e Diretoria para oferecer um curso intensivo de MEDB55 do 8° 152 

semestre, para garantir a entrada da próxima turma no internato. Professor Bruno Gil 153 

(DPML) informa que houve a necessidade de abertura de vagas em MEDB58. Professor 154 

André Peixinho (DSF) informa que estão ministrando curso intensivo com excesso de 155 

discentes na turma. Manifesta a situação do Departamento com quase 25% dos 156 

docentes ausentes. Declara que os estágios estão ocorrendo nos complexos 157 

comunitários da sociedade Hólon e outra parte no CAPS Gregório de Matos. Este vem 158 

passando por dificuldade estruturais, devendo ser reavaliado o seu uso. Informa também 159 

a chegada do Professor Washington ao departamento e a necessidade de reunião para 160 

tratar da oferta de disciplinas até o 5° (quinto) semestre. Chama atenção que a estrutura 161 

departamental enrijece e dificulta a adequação da demanda docente de cada 162 

departamento. Professora Vera Lobo esclarece que a última demanda é questão para a 163 

congregação. Professora Vitória (DEPMED) informa que cursos de férias em MEDB60 164 

estão sendo oferecidos e no mais tudo corre conforme planejado. Professor André 165 

Gusmão (INTERNATO) informa o acolhimento da turma 2017.1 intermediária e lembra 166 

que a próxima turma ainda está finalizando algumas disciplinas para ingresso em 167 

meados de maio. Informa que esteve presente em reunião convocado pelo grupo de 168 

estágios em saúde da UFBa sendo comentado sobre as contrapartidas oferecidas a 169 

Secretaria Estadual e Municipal. Informa a sua participação no projeto pedagógico da 170 

Escola Municipal de Saúde Pública, com apoio da Pedagoga Sandra Almeida. Em 171 

continuidade, relata que tratou com o Pró-reitor Penildon Silva Filho sobre a importância 172 

do processo de assinatura de convênio (anual) e a necessidade de aprimorar o processo 173 

dentro da UFBa, uma vez que o atraso nas tratativas pode comprometer o internato. 174 

Pontua o esforço para que os trâmites sejam feitos até janeiro, não alargando como 175 

normalmente ocorre, até fevereiro. Professora Vera Lobo agradece o esforço da docente 176 

Nilse Nélia (BIOINTERAÇÃO) em atender demanda do Colegiado quanto a oferta de 177 



 

vagas em componentes curriculares. O representante Gabriel Freitas informa que o 178 

DAMED também agradece imensamente por essa iniciativa da Professora Nilse Querino. 179 

Professora Caroline Brandi (BIOMORFOLOGIA) informa que a parte das disciplinas 180 

teóricas continuarão na modalidade online, e as práticas serão gradualmente 181 

presenciais. Acrescenta que o departamento vem construindo o retorno de forma gradual 182 

e providenciará aprovação dos planos de ensino em breve. Explana o oferecimento, em 183 

acordo com o Colegiado, da disciplina de Histologia em paralelismo, na tentativa de 184 

auxiliar no processo de progressão do discentes. Apregoa a necessidade de os discentes 185 

utilizarem o e-mail institucional para uma comunicação eficaz com os docentes das 186 

disciplinas e acessos aos materiais. Professora Vera Lobo pede atenção na confecção 187 

dos planos de ensino. Professor Bruno Gil informa que existe a dificuldade de 188 

comunicação com os discentes, em relação a utilização dos e-mails e sendo de 189 

responsabilidade do discente buscar a comunicação com o docente, Colegiado e 190 

DAMED. Professora Barbara Castro (BIOFUNÇÃO) informa que apenas uma das 191 

disciplinas voltará com as práticas presenciais. A Pedagoga Sandra Almeida (CCGM) traz 192 

informes da jornada pedagógica de 2022.1 – UFBA. Por fim, passa a palavra ao DAMED. 193 

O representante agradece os esforços no oferecimento das disciplinas demandadas, 194 

mas lembra que ainda restam demandas a serem atendidas. Passa a palavra para 195 

Psicóloga Rita Gonzales do NAPP. A psicóloga reforça a necessidade de 196 

acompanhamento do discente já citado. Informa o envio de documentação para compor o 197 

relatório anual de gestão da Faculdade. Relatando que quanto aos atendimentos 198 

realizados foram 4035, alta de 33% em relação a 2020, sendo atendidos 201 estudantes 199 

na forma de acolhimento, psicoterapia, orientação social e pedagógica. Pontua que em 200 

processos de psicoterapia teve 3906 atendimentos, sendo a modalidade mais procurada. 201 

A Coordenadora informa, por fim, que a oferta de cursos intensivos está sendo reduzida 202 

e lembra da análise dos históricos dos estudantes para visualizar as necessidades e 203 

adequação a nova matriz. Encaminha ao DAMED o imperativo de respeito pelos 204 

discentes dos alunos dessemestralizados. Nada mais tendo a decidir ou declarar, a 205 

Professora Vera Lobo, coordenadora do Colegiado, agradece a presença de todos, é 206 

encerrada a sessão e lavrado o presente termo que depois de aprovado será 207 

eletronicamente assinado por todos.  208 

 209 
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DCEEC/FAMEB (12.01.21.03)

Matrícula: ###540#4

 (Assinado eletronicamente em 29/03/2022 18:41 )
SAMIRA ITANA DE SOUZA
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